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АНАЛИЗ ЭФФЕКТИВНОСТИ РАЗЛИЧНЫХ СХЕМ

ОРГАНИЗАЦИИ НЕОРТОГОНАЛЬНОГО 

МНОЖЕСТВЕННОГО ДОСТУПА NOMA

Ключевые слова: cистемы 6G,
неортогональный множественный доступ,
NOMA, кодовая книга, SCMA, WSMA

Для цитирования: 
Бакулин М.Г., Бен Режеб Т.Б.К., Крейнделин В.Б., Панкратов Д.Ю., Смирнов А.Э. Анализ эффективности различных схем организации
неортогонального множественного доступа NOMA // T-Comm: Телекоммуникации и транспорт. 2023. Том 17. №1. С. 4-11.

For citation: 
Bakulin M.G., Ben Rejeb T.B.K., Kreyndelin V.B., Pankratov D.Y., Smirnov A.E. (2023) Analysis of different NOMA schemes efficiency. 
T-Comm, vol. 17, no.1, pр. 4-11. (in Russian)

Большое количество исследований направлено на системы беспроводной связи
шестого поколения 6G (Sixth Generation). Особый интерес представляет буду-
щий стандарт проекта 3GPP, определяющий ключевые технологии, которые бу-
дут использованы в новом поколений систем беспроводной связи. Технология не-
ортогонального множественного доступа NOMA (Non-orthogonal multiple access)
является одной из фундаментальных для систем 6G. Благодаря технологии
NOMA возможно реализовать концепцию "Massive connectivity" для систем 6G,
предполагающую обеспечение высокой емкости будущих систем связи и более
эффективное, чем в системах 4G и 5G, использование радиочастотного спектра.
Существует несколько схем организации множественного доступа NOMA. Наи-
более перспективными из них являются SCMA (Sparse Code Multiple Access) –
множественный доступ с прореженными последовательностями и WSMA (Welch-
bound equality Spread Multiple Access). Целью данной статьи является сравнение
эффективности схем неортогонального доступа SCMA и WSMA.
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ANALYSIS OF DIFFERENT NOMA SCHEMES EFFICIENCY

Mikhail G. Bakulin, Moscow Technical University of Communications and Informatics, Moscow, Russia, m.g.bakulin@gmail.com

Ben Rejeb Taoufik, Moscow Technical University of Communications and Informatics, Moscow, Russia, benrejebt@yandex.ru

Vitaly B. Kreyndelin, Moscow Technical University of Communications and Informatics, Moscow, Russia, vitkrend@gmail.com

Denis Y. Pankratov, Moscow Technical University of Communications and Informatics, Moscow, Russia, dpankr@mail.ru

Alexey E. Smirnov, Moscow Technical University of Communications and Informatics, Moscow, Russia, smirnov.al.ed@gmail.com

Abstract
Sixth generation 6G (Sixth Generation) wireless communication systems are the most popular direction of articles and literature. The

main interest is the future standard of the 3GPP project, which defines the key technologies that will be used in the new generation of

wireless communication systems. NOMA (Non-orthogonal multiple access) technology is one of the fundamental technologies for 6G

systems. Using NOMA technology, it is possible to implement the concept of "Massive connectivity" for 6G systems, which assumes

the provision of high capacity of future communication systems and more efficient use of the radio frequency spectrum. There are sev-

eral schemes for organizing multiple NOMA access. The most promising of them are SCMA (Sparse Code Multiple Access) -and WSMA

(Welch-bound equality Spread Multiple Access). The main goal of this article is to compare the performance of non-orthogonal SCMA

and WSMA schemes.

Keywords: 6G, Non-orthogonal multiple access, NOMA, codebook, SCMA, WSMA.
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СРАВНЕНИЕ КАЧЕСТВА ОПТИМАЛЬНОЙ ФИЛЬТРАЦИИ

НАКЛОНА ДИСПЕРСИОННОЙ ХАРАКТЕРИСТИКИ

ФИЛЬТРОМ СТРАТОНОВИЧА И СИГМА�ТОЧЕЧНЫМ

ФИЛЬТРОМ КАЛМАНА

Ключевые слова: частотная дисперсия
ионосферного канала, нелинейная оптимальная
фильтрация, точечная оценка, широкополосный
сигнал, алгоритм фильтрации Стратоновича,
сигма-точечный фильтр Калмана
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В статье рассматриваются приём и передача широкополосных сигналов через ионосферный канал. Уве-
личение ширины спектра передаваемых сигналов приводит к существенному влиянию частотной дис-
персии ионосферы Земли на качество приёма информации. Оценивание дисперсионных искажений ши-
рокополосных сигналов и компенсация их влияния в статье осуществляется методами оптимальной
фильтрации. Проведено сравнение двух алгоритмов нелинейной оптимальной фильтрации наклона дис-
персионной характеристики ионосферного канала s: с использованием фильтра Стратоновича и с ис-
пользованием сигма-точечного фильтра Калмана. В статье приведены общие аналитические выражения
для вычисления оценки наклона дисперсионной характеристики для обоих алгоритмов: фильтрации
Стратоновича и фильтрации с использованием сигма-точечного фильтра Калмана. Кроме того, приведе-
ны результаты имитационного моделирования, целью которого было сравнение двух вышеупомянутых
алгоритмов фильтрации в рамках поставленной задачи. Исследованы три случая зависимости наклона
ДХ от времени – марковский затухающий процесс, постоянный процесс и процесс со случайными при-
ращениями для фазоманипулированных сигналов с разной шириной спектра в предположении больших
отношений сигнал/шум. Показано, что для сигналов с шириной спектра от 500 кГц до 1 МГц сигма-точеч-
ный фильтр Калмана в среднем подстраивается в два раза быстрее, однако, среднеквадратическое от-
клонение оценки наклона дисперсионной характеристики от истинного значения в до 1.5 раз больше по
сравнению с фильтром Стратоновича. Длительность подстройки фильтров уменьшается с уменьшением
ширины спектра сигнала с 1 МГц до 250 кГц. В полосе 250 кГц оба рассматриваемых фильтра обладают
приблизительно одинаковой скоростью подстройки и качеством фильтрации.
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Abstract
The article deals with the reception and transmission of broadband signals through the ionospheric channel. An increase in the width of the
spectrum of transmitted signals leads to a significant effect of the frequency dispersion of the Earth's ionosphere on the quality of information
reception. Estimation of dispersion distortions of broadband signals and compensation of their influence in the article is carried out by meth-
ods of optimal filtering. Two algorithms for nonlinear optimal filtering of the slope of the dispersion characteristic of the ionospheric channel
are compared: using the Stratonovich filter and using the sigma-point Kalman filter. The article presents general analytical expressions for cal-
culating the estimate of the slope of the dispersion characteristic for both algorithms: Stratonovich filtering and filtering using the unscented
Kalman filter. In addition, the results of simulation modeling are presented, the purpose of which was to compare the two above-mentioned
filtering algorithms within the framework of the task. Three cases of the dependence of the slope of the DC on time are studied: a Markov
damped process, a constant process, and a process with random increments for phase-shift keyed signals with different spectral widths under
the assumption of large signal-to-noise ratios. It is shown that for signals with a spectral width from 500 kHz to 1 MHz, the unscented Kalman
filter adjusts on average 2 times faster, however, the standard deviation of the estimate of the slope of the dispersion characteristic from the
true value is up to 1.5 times larger compared to the Stratonovich filter. The duration of the filter adjustment decreases with a decrease in the
width of the signal spectrum from 1 MHz to 250 kHz. In the 250 kHz band, both considered filters have approximately the same tuning speed
and filtering quality.

Keywords: frequency dispersion of the ionospheric channel, nonlinear optimal filtering, point estimation, broadband signal, Stratonowich filtering, 
unscented Kalman filter.
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Теория Ландау фазовых переходов и теория гетерофазных флуктуаций
Френкеля благодаря своей простоте и эффективности приобрели статус
универсальных теорий, имеющих многочисленные приложения в различ-
ных отраслях науки и техники. Одним из важных научных направлений
развития теории является исследование изменения информации в слож-
ных системах. На сегодняшний день актуальной задачей является разра-
ботка многоуровневых математических моделей динамики перехода мак-
роскопической системы в новое фазовое состояние, основанных на ана-
лизе изменения информации Шеннона. В работе предлагается дискрет-
ная модель фазового перехода на микроскопическом уровне. От моде-
лей, используемых в теории Ландау и Френкеля, дискретная модель фа-
зового перехода отличает меньшим масштабом, что приводит к большей
зависимости от случайных факторов. Модель основана на теории марков-
ских процессов и принципе максимума информации или информацион-
ной энтропии. Основным математическим аппаратом являются уравнения
Колмогорова. Для наглядности используются графы Колмогорова. Ре-
зультаты работы. Построена стохастическая модель фазового перехода
на микроуровне. Модель остается адекватной, как вблизи точки фазового
перехода, так и вдали от него. Дана оценка интенсивности эволюции энт-
ропии системы.  Получена динамика смены фаз при переходах первого и
второго рода. Получены условия для фазового равновесия при фазовых
переходах первого и второго рода. Дана стохастическая интерпретация
явления гистерезиса на микроскопическом уровне. Полученные результа-
ты находятся в соответствии с положениями теории Ландау и Френкеля.
Результаты работы имеют перспективы применения в прогнозировании
кризисов сложных систем по динамике изменения информации. 
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DISCRETE MODEL OF INFORMATION EVOLUTION OF A COMPLEX SYSTEM 
NEAR A PHASE TRANSITION POINT
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Abstract

Landau's theory of phase transitions and Frenkel's theory of heterophase fluctuations, due to their simplicity and efficiency, have
acquired the status of universal theories that have numerous applications in various branches of science and technology. One of the
important scientific directions in the development of the theory is the study of changes in information in complex systems. To date, an
urgent task is the development of multilevel mathematical models of the dynamics of the transition of a macroscopic system to a new
phase state, based on the analysis of changes in Shannon information. The paper proposes a discrete model of the phase transition at
the microscopic level. The discrete phase transition model differs from the models used in the Landau and Frenkel theory by a smaller
scale, which leads to a greater dependence on random factors. The model is based on the theory of Markov processes and the princi-
ple of maximum information or information entropy. The main mathematical apparatus is the Kolmogorov equations. For clarity,
Kolmogorov graphs are used. Work results. A stochastic model of the phase transition at the microlevel is constructed. The model
remains adequate both near the phase transition point and far from it. An estimate of the intensity of the evolution of the entropy of
the system is given. The dynamics of phase change during transitions of the first and second order is obtained. Conditions for phase
equilibrium are obtained for phase transitions of the first and second kind. A stochastic interpretation of the phenomenon of hystere-
sis at the microscopic level is given. The results obtained are in accordance with the principles of Landau and Frenkel's theory. The
results of the work have prospects for application in forecasting crises of complex systems based on the dynamics of information
changes.

Keywords: phase transition, heterophase fluctuation, Markov process, death and reproduction process.
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Транспортная безопасность занимает важное место в системе ус-
тойчивого функционирования умного города. Наземный элект-
рический транспорт – один из главных перевозчиков пассажи-
ров внутри городов. Постоянное развитие технологий в области
транспорта и информации приводит к необходимости уделять
больше внимания существующим в данной отрасли проблемам.
В статье исследованы вопросы информационного обеспечения
должностных лиц органов государственного пожарного надзора
МЧС России на основе поддержки принятия решений по расче-
ту материального ущерба от пожаров на примере расчета ущер-
ба в результате уничтожения транспортных средств. Рассмотре-
на математическая модель расчета материального ущерба от по-
жара на транспортном средстве в соответствии с Методическими
рекомендациями об организации расчета материального ущерба
от пожаров МЧС России. Представлены алгоритм и программ-
ное средство по расчету материального ущерба, нанесенного
пожаром транспортным средствам. Проведены расчеты матери-
ального ущерба в результате уничтожения (повреждения) пожа-
ром транспортного средства с использованием программного
средства и сделаны выводы об адекватности и корректности
применяемых методов и алгоритмов для поддержки принятия
решений должностными лицами органов государственного по-
жарного надзора МЧС России. 

ИНФОРМАТИКА



T-Comm Vol.17. #1-2023 27

ИНФОРМАТИКА



T-Comm Tом 17. #1-2023
28

ИНФОРМАТИКА

6.  

. . i . . i (1+ ( . .  – 1) K  . 

. . i i
. . 

i-
i-

. . 

. . 

. . 
K  .  

i-

i-
K  .



T-Comm Vol.17. #1-2023 29

ИНФОРМАТИКА

K  .

. . i

. . i

K . . .  + K . . .   1

. . i . . i  (1+ ( . .  - 1) K  .   
(K . . .  + K . . . )

K . . .  + K . . .  > 1

. . i . . i  (1+ ( . .  - 1) K  . 
(K . . .  +K . . .  (1-K . . . ))

K . . . 

S . . . i

K . . . 

S . . . i



T-Comm Tом 17. #1-2023
30

ИНФОРМАТИКА



T-Comm Vol.17. #1-2023 31

ИНФОРМАТИКА

 . .

 . .,  . .

 . .,  . .,  . .

 . .,  .

 . .,  . .,  .

 . .,  . .,  . .,  . .

 .

 . .,  . .,  . .,  . . 

 . .,  . .,  .

 .

 . .,  . .,  .

 . .,  A. .,  B. .,  . . 

 . .

 . .,  .

 . .,  . .,  .

 . .,  . .

 . .,  . .,  . .,  . .



T-Comm Tом 17. #1-2023
32

MODELS AND ALGORITHMS TO SUPPORT DECISION-MAKING ON THE CALCULATION 
OF MATERIAL DAMAGE FROM FIRE ON VEHICLES

Marina V. Zagumennova, All-Russian Research Institute of Fire Defense, EMERCOM of Russia, Balashikha, Russia, otdel-16@vniipo.ru

Abstract
Transport security occupies an important place in the system of sustainable functioning of a smart city. Ground electric transport is one
of the main passenger carriers within cities. The constant development of technologies in the field of transport and information leads to
the need to pay more attention to the problems existing in this industry. The article explores the issues of information support for offi-
cials of the state fire supervision authorities of the EMERCOM of Russia on the basis of decision support on the calculation of material
damage from fires using the example of calculating damage as a result of the destruction of vehicles. A mathematical model for calculating
material damage from a fire on a vehicle is considered in accordance with the Methodological Recommendations on the organization of
the calculation of material damage from fires of the EMERCOM of Russia. An algorithm and a software tool for calculating material dam-
age caused by fire to vehicles are presented. Calculations of material damage as a result of the destruction (damage) of a vehicle by fire
using a software tool are carried out and conclusions are drawn about the adequacy and correctness of the methods and algorithms used
to support decision-making by officials of the state fire supervision authorities of the EMERCOM of Russia.

Keywords: material damage, vehicles, algorithm, state fire supervision authorities, software.
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ВОЗМОЖНОСТИ ПРИМЕНЕНИЯ МОДЕЛЕЙ ARIMA ПРИ

ПОСТРОЕНИИ ПРОГНОЗНЫХ ЗНАЧЕНИЙ ВАГОНОПОТОКОВ
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подход, неравномерность, планирование и
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теория больших систем
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В представленной работе дается оценка современному состоянию разработок в об-
ласти неравномерности железнодорожных перевозок и проблем принятия эффек-
тивных управленческих решений по организации перевозочного процесса на поли-
гонах курсирования. Представлен сравнительный анализ результатов прогнозиро-
вания вагонопотоков с помощью различных моделей. В основе была использована
ARIMA модель. В качестве альтернативного варианта построения прогноза вагоно-
потоков по стыковым пунктам дорог, рассмотрен адаптивный метод прогнозирова-
ния, в частности, метод двойного экспоненциального сглаживания Хольта-Винтерса
Оптимизация использования инфраструктуры может произойти вследствие анализа
проблем неравномерного поступления потоков вагонов, поиска различия колеба-
ний, которые неизбежны, от перерывов или сгущений, которые возникают из-за не-
эффективности формирования процесса перевозки, а также их последующее регу-
лирование, создания необходимых механизмов, которые снизят неравномерность.
Дается оценка использования различных математических моделей с последующей
возможностью формирования прогнозных моделей отклонений вагонопотоков в
пределах полигонов сети. Основное внимание уделяется прогнозированию времен-
ных рядов (TSF), на основе которых в дальнейшем можно строить прогнозные мо-
дели отклонений вагонопотоков. Проведён сравнительный обзор способов и
средств формирования прогнозных моделей изменения вагонопотоков по стыко-
вым пунктам железных дорог, работающих в едином технологическом пространст-
ве. Оценивается использование временных рядов в качестве математического аппа-
рата построения имитационных моделей прогноза колебаний вагонопотоков и по-
грузки. Рассмотрены перспективы использования имитационного моделирования в
качестве инструмента для оценки колебаний вагонопотоков по стыковым пунктам
железных дорог, имеющих единый центр управления. На основе проведённого ана-
лиза предлагается ряд направлений расширения существующей методологической
базы построения имитационных моделей железнодорожных перевозок.
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POSSIBILITIES OF APPLICATION OF ARIMA MODELS IN BUILDING FORECAST VALUES OF CAR-FLOWS

Ekaterina V. Malovetskaya, Irkutsk State Transport University (IrGUPS), Irkutsk, Russia, katerina8119@mail.ru
Anna K. Mozalevskaya, Irkutsk State Transport University (IrGUPS), Irkutsk, Russia, Mozalevskay@mail.ru

Abstract
The current condition of developments in the field of estimating the unevenness of railway transportation in the field of solving the problems of efficien-
cy of the organization of the transportation process with the use of landfill technologies is considered. Studying the problems of irregularities in the flow
of cars, identifying the differences between unavoidable fluctuations from congestion or interruptions initiated by improper modes of movement with the
need to eliminate, the creation of appropriate mechanisms to reduce unevenness can significantly optimize infrastructure use. The use of mathematical
models of various kinds for formation of models of the forecast of change of car flows on railways is estimated. In particular, the method of time series
allows you to build predictive models based on an array of data on car traffic. A comparative review of methods and means of forming forecast models
of changes in car flows at the junctions of railways operating in a single technological space. The use of time series as a mathematical apparatus for con-
structing simulation models for forecasting wagon fluctuations and loading is estimated. Prospects for the use of simulation modeling as a tool for esti-
mating the fluctuations of wagon flows at the junctions of railways with a single control center are considered. On the basis of the conducted analysis a
number of directions of expansion of the existing methodological base of construction of simulation models of railway transportations is offered.

Keywords: forecasting of transport car traffic, mathematical model, time series, system approach, non-uniformity of car traffic, predictive analysis, forecast
model, mathematical statistics, simulation model, linear and dynamic programming, performance indicators, theory of large systems.
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The article is devoted to the problems of advanced workforce manage-
ment systems WFM (Workforce Management) of post-NGN telecom-
munication operators, a formalized approach to the description of
extended WFM functionality and mathematical WFM models are dis-
cussed. The proposed approach allows to develop new WFM tools for
telecommunications operators to increase their performance, to man-
age more effectively the work schedules of engineering employees of the
company, visit customer sites, and control the workload of engineers in
real-time. Workforce Management systems (WFM) of Next Generation
Networks (NGN) are becoming more and more important. Compared
to the routine distribution of requests between telephone technicians in
the repair bureau of the old Public Switched Telephone Network (PSTN)
in the last century, the modern WFM system operates with a dispropor-
tionately large set of functions, a wide range of professional competen-
cies and key performance indicators (KPIs). In partnership with WFM,
other new information technology tools (IT-landscape) of the telecom-
munications operator, elements of BSS (Business Support Systems),
human resource accounting (HR) software, enterprise resource planning
(ERP) systems, other workforce planning, and management tools
employee vacations, the timing of basic engineering operations at the
operator's and customer's premises, and other support tools to optimize
the performance of the required work by personnel, increase productiv-
ity and reduce costs. 
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МАТЕМАТИЧЕСКИЕ МОДЕЛИ ПОСТРОЕНИЯ СИСТЕМ WFM 
ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫХ ОПЕРАТОРОВ
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Аннотация
Статья посвящена проблематике перспективных систем управления персоналом WFM (Workforce Management) телекоммуникаци-
онных операторов пост-NGN, предложен формализованный подход к описанию расширенного функционала WFM, предложены
функциональная и математическая модели WFM для перспективных инфокоммуникационных сетей операторов связи. Предложен-
ный подход позволяет разрабатывать новые инженерные инструменты WFM, повышать их производительность, более эффектив-
но управлять графиками работы инженерно-технического персонала операторской компании, пусконаладочными работами на
объектах заказчиков, а также планировать, оптимизировать и контролировать загрузку телекоммуникационных инженеров в режи-
ме реального времени.

Ключевые слова: IT-ландшафт оператора связи, управление персоналом WFM, ключевые показатели эффективности KPI,
вероятностно-временные характеристики ВВХ, глубокое машинное обучение DP, системы BSS/OSS.
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One of the main ideas of software-defined network is the creation of
special software (OpenFlow controller), which allows you to separate
the management of existing network equipment (routers and
switches) without changing it. This software can run on a separate
PC, which is managed by a network administrator. Therefore, this
paper examines the performance of the OpenFlow controller. This
article describes the OpenFlow OpenDaylight controller, and also
defines its place in the network architecture of a software-defined
network. The methodology of the conducted research of the experi-
ment includes a description of the special Cbench software. In oper-
ation, Cbench was launched in two modes: the delay mode for send-
ing subsequent packets and the maximum data transfer mode for
measuring bandwidth. In delay mode, each switch sends one new
packet to the emulated stream and waits for a response. After that,
it sends the next packet and so on. The delay shows the time it takes
for the controller to process an OpenFlow request under low load. In
bandwidth mode, each switch sends requests until the buffer is full.
Thus, this mode allows you to measure the maximum performance
that the controller can handle. According to the presented method-
ology, experimental samples of the network were collected. The
experiments are as follows: 1) when the switch distributes the load
to the controllers and, 2) Cbench generates streams for each of the
controllers separately. The mode of operation of the Cbench pro-
gram is also changing. According to the results of the experiments,
data is obtained on the number of packets processed by each con-
troller under different conditions.
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Аннотация
Одной из основных идей программно-определяемой сети является создание специального программного обеспечения (контроллера OpenFlow),
позволяющего разделить управление существующим сетевым оборудованием (маршрутизаторами и коммутаторами) без его изменения. Это
программное обеспечение может работать на отдельном ПК, которым управляет сетевой администратор. Поэтому в этой статье исследуется
производительность контроллера OpenFlow. В этой статье описывается контроллер OpenFlow OpenDaylight, а также определяется его место в
сетевой архитектуре программно-определяемой сети. Методология проведенного исследования эксперимента включает описание специального
программного обеспечения Cbench. В работе Cbench запускался в двух режимах: режим задержки для отправки последующих пакетов и режим
максимальной передачи данных для измерения пропускной способности. В режиме задержки каждый коммутатор отправляет один новый пакет в
эмулируемый поток и ожидает ответа. После этого он отправляет следующий пакет и так далее. Задержка показывает время, которое требуется
контроллеру для обработки запроса OpenFlow при низкой нагрузке. В режиме полосы пропускания каждый коммутатор отправляет запросы до тех
пор, пока не заполнится буфер. Таким образом, этот режим позволяет измерить максимальную производительность, с которой может справиться
контроллер. По представленной методике были собраны экспериментальные образцы сети. Эксперименты, следующие: 1) когда коммутатор
распределяет нагрузку на контроллеры и, 2) Cbench генерирует потоки для каждого из контроллеров отдельно. Меняется и режим работы программы
Cbench. По результатам экспериментов получают данные о количестве пакетов, обработанных каждым контроллером в разных условиях.

Ключевые слова: программно-определяемая сеть, протокол OpenFlow, OpenDaylight, Cbench, производительность контроллера.
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РОССИЙСКАЯ НЕДЕЛЯ ВЫСОКИХ ТЕХНОЛОГИЙ

В феврале 2023 г. "Экспоцентре" состоялось заседание
оргкомитета "Российской недели высоких технологий"
(РНВТ) – проект, объединяющий несколько выставок, фору-
мов и конференций в сфере информационных технологий,
телекоммуникаций, навигации и телематики. РНВТ является
частью проекта "НТИ-Экспо" ("Наука-Технологии-Инновации
Экспо"). 

Проект учрежден Комитетом Государственной Думы ФС РФ по
образованию и науке, ТПП России, АО "ЭКСПОЦЕНТР" и призван
содействовать внедрению современных технологических достиже-
ний в промышленное производство, развитию сфер науки и техники,
созданию благоприятных условий и поддержке молодых ученых и
разработчиков. В 2023 году "Российская неделя высоких технологий"
пройдет с 11 по 14 апреля.

Заседание провели председатель Оргкомитета Российской неде-
ли высоких технологий, заместитель председателя Комитета Государ-
ственной Думы ФС РФ по науке и высшему образованию Владимир
Кононов и генеральный директор АО "Экспоцентр", председатель
Комитета ТПП РФ по выставочно-ярмарочной и конгрессной дея-
тельности Алексей Вялкин.

Основные события Недели – международная выставка информа-
ционных и коммуникационных технологий "Связь-2023", междуна-
родный форум "Автонет-2023" – форум инновационных транспорт-
ных технологий, международный навигационный форум и конгресс
"Сфера", экспозиция спутниковой навигации "Навитех-2023", форумы
"Связь-2023" и "Российский софт: эффективные решения для цифро-
вой экономики".

"СВЯЗЬ-2023" – самое значимое инфокоммуникационное со-
бытие года. Крупнейшая в России бизнес-площадка для общения
профессионалов, для нахождения поставщиков и новых каналов сбы-

та, для выработки новых решений и определения трендов развития
информационных технологий и телекоммуникаций.

Выставка "Связь" проводится с 1975 года и является крупнейшим
мероприятием в России, СНГ и Восточной Европе в сфере телеком-
муникаций и информационных технологий. Для новых разработок
российских компаний "Связь" становится стартовой площадкой тести-
рования рыночных ниш, оценки продукта, поиска инвесторов, для за-
рекомендовавших себя решений – площадкой для популяризации и
нахождения промышленных заказчиков.

На выставке широко представлены решения для фиксированной,
сотовой, спутниковой и волоконно-оптической связи, сетей передачи
данных, телекоммуникационное, серверное и сетевое оборудование,
системы телевещания для кабельного и спутникового ТВ, радиовеща-
ния, специализированное программное обеспечение, решения в обла-
сти информационной безопасности, виртуализации, интернет-техно-
логии и услуги, решения для e-commerce и др.

В этом году в проекте принимают участие 20 новых компаний, так-
же возвращается национальный павильон КНР, который представит
около 70 китайских участников. Также запланирована обширная 
деловая программа, посвященная таким актуальным вопросам, как ин-
формационные технологии, искусственный интеллект в промышлен-
ности, импортозамещение в сфере телекоммуникаций, интернет 
вещей.

Международный Форум: "АВТОНЕТ" – "Форум иннова-
ционных транспортных технологий" – ежегодное ключевое ме-
роприятие, посвященное развитию высокоавтоматизированного
транспорта, автомобильным цифровым сервисам и транспортно-
логистическим услугам.
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Важнейшие темы Форума:
• Подключенные и высокоавтоматизированные транспортные

средства. Возможности V2X. Автономная мобильность.
• Инновационные решения и сервисы на основе данных и искус-

ственного интеллекта для ИТС
• Новая умная городская мобильность
• Цифровизация транспортной логистики. Беспилотные логисти-

ческие коридоры.
• "Зеленая" энергия. Электротранспорт в России.
• Возможности больших данных в сфере Автонет.
• Стратегия, нормативное правовое и нормативно- техническое

регулирование, гармонизация стандартов.
В Форуме примут участие лидеры и эксперты автомобильной,

транспортной, цифровой и телематической отраслей, операторы плат-
ных участков дорог, представители регулирующих органов, государ-
ственных институтов и фондов развития, российских офисов зару-
бежных вендоров, руководители страховых и лизинговых компаний,
поставщики телематического оборудования, операторы каршеринга,
деловые и отраслевые СМИ.

"Навитех" – специализированное мероприятие в области гео-
данных, транспортной и страховой телематики, подключенных и вы-
сокоавтоматизированных транспортных средств, гео- и транспортных
информационных систем, интеллектуальной городской мобильности,
высокоточной спутниковой навигации.

Ежегодно на "Навитехе" встречаются производители оборудова-
ния и разработчики специализированного программного обеспече-
ния, телематических платформ, картографических приложений, веду-
щие интеграторы телематических решений и крупные конечные поль-
зователи.

Производители и поставщики укрепляют связи с имеющимися
клиентами и находят новых, получают живую обратную связь по сво-
им продуктам, демонстрируют новинки и рассказывают о планах на
будущее. Конечные пользователи, интеграторы, инвесторы имеют
возможность найти нужных вендоров и поставщиков, получить очные
консультации по интересующим вопросам и лично договориться о
развитии сотрудничества с первыми лицами компаний-экспонентов.

На площадке "Навитеха" традиционно проходит Международный
навигационный форум – крупнейшее в России деловое мероприятие
в сфере навигации и телематики. На форуме обсуждаются итоги раз-
вития отрасли за прошедший год, ведущие эксперты выступают с до-
кладами о развитии технологий, представители министерств и ве-
домств – о работающих и планируемых к запуску профильных госу-
дарственных программах, руководители ключевых компаний отрасли
делятся опытом и рассказывают об имеющихся наработках и планах
развития.

Именно "Навитех" и Международный навигационный форум дали
старт развитию программы спутниковой системы "ГЛОНАСС" и госу-
дарственной автоматизированной информационной системы экстрен-
ного реагирования при авариях "ЭРА-ГЛОНАСС".

Рынок спутниковой навигации развивается. И на данном этапе
следующими масштабными проектами, представленными на "Навите-
хе" и Международном навигационном форуме станут – сервисная те-
лематическая платформа "Автодата" и программа развития космичес-
ких информационных технологий "Сфера".

Тематика "Навитех"

Беспилотные, выскоавтоматизированные и подключен-
ные автомобили. Технологии и решения, обеспечивающие посто-
янный рост возможностей беспилотного и высокоавтоматизирован-
ного транспорта и открывающие путь к новой эре беспилотной мо-
бильности. Системы автономного вождения, активной безопасности,
помощи водителю, распознавания дорожных знаков, разметки и пе-
шеходов, взаимодействия транспортных средств между собой, ин-
формирования о дорожной обстановке, удаленной бортовой диагно-
стики и другие решения. Российская навигационно-сервисная плат-
форма "Автодата". Экосистема, продукты и сервисы.

Умные дороги. Цифровые двойники дорог, высокоточные и по-
стоянно актуализируемые цифровые карты местности высокого раз-
решения, широкий набор датчиков, сенсоров, устройств и системы
оптимизации и управления дорожным движением, обеспечивающее
взаимодействие беспилотных и подключенных автомобилей с инфра-
структурой умных дорог для быстрого и безопасного передвижения.

Умные города. Мир решений и технологий, делающих совре-
менный город более безопасным, комфортным, энергоэффективным
и экологичным, чем когда-либо ранее. Спектр сервисов интеллекту-
альной городской мобильности MaaS (Мобильность как услуга), пре-
ображающих традиционные представления об удобстве и скорости
передвижения в городской среде. Городской микротранспорт.

Транспортная телематика. Последние достижения в облас-
ти систем навигации и мониторинга автомобильного транспорта, уп-
равления парком транспортных средств, решения для умного страхо-
вания и других применений транспортной телематики и навигационно-
сервисных платформ. Большие данные, искусственный интеллект и
кибербезопасность в транспортной телематике. "ЭРА-ГЛОНАСС+" –
продукты и сервисы. Рынок "Автонет" – передовые сервисы и услуги.

Космические технологии. Космические системы дистанцион-
ного зондирования земли и высокоточная спутниковая навигация для
обеспечения максимально эффективной работы наземного транспор-
та и других отраслевых применений. Перспективная программа ком-
плексного развития космических информационных технологий 
"Сфера".

Российской недели высоких технологий вошла в план ос-
новных мероприятий Десятилетия науки и технологий, в инициативу
"Проектирование будущего", целью которой является привлечение
талантливой молодежи в сферу исследований и разработок, содейст-
вие вовлечению исследователей и разработчиков в решение важней-
ших задач развития общества и страны.

В заседании приняли участие первый заместитель генерального
директора АО "Экспоцентр" Сергей Селиванов, директор Центра
компетенций по импортозамещению в сфере ИКТ Илья Массух, ис-
полнительный директор АРПП "Отечественный софт" Ренат Лашин,
директор ИД РБК, руководитель департамента бизнес-конференций
Ирина Митрофанова и другие.

Пресс-служба АО "Экспоцентр"


